social será siempre una quimera; los humildes, los desheredados tendrán constantemente un motivo de queja contra la sociedad, una base en que fundar sus rencores.

Cuando nos preocupemos de esas desdichadas criaturas, de esos seres que, abandonados, se asfixian en un ambiente de incomprensión, de miseria y de inmoralidad; cuando ningún pequeñuelo duerma en la calle, acaso sin haber comido; cuando el hambre y la incuria social no den lugar a que sus almitas blancas se entenebrezcan con las negruras de la envidia a los poderosos, a los bien hallados y a que en sus corazones comience a brotar el odio, habremos dado el paso más firme hacia la disminución de la vagancia, mendicidad y delincuencia, hacia la paz social, hacia el engrandecimiento de la patria, ya que un pueblo es más grande cuanto más culto y la civilización resplandece cuando triunfa el derecho de los débiles.

Pues bien, considerando todo esto, quiero darles a conocer, a base de las observaciones hechas durante la Estada de 6 meses en el Juzgado de Menores de Antofagasta, la situación social en que se encuentra la infancia especialmente en el bajo pueblo. Sus condiciones de vida, el ambiente, la miseria y abandono; como consecuencia es la vagancia, mendicidad y delincuencia, la falta de medios para combatir y remediar aquello; la escasez de instituciones de protección a la infancia.

## **FACTORES SOCIALES**

EL MEDIO SOCIAL

Su importancia. — Influencia del Hogar y de la Familia

El medio social es aquel que lo constituyen los hábitos, las costumbres, las profesiones, las amistades, la familia y el hogar, siendo por esto el más importante, pues desempeña un gran papel, tanto en la delincuencia como en las perversiones morales de los niños.

Según los estudios que ha hecho el eminente Freud, los cuales han sido uno de los mayores progresos de la ciencia para la regeneración del niño, por medio de la substitución de lo que llama tendencias nocivas por tendencias sanas, a lo que da el nombre de